

CENTRO DE DOCUMENTACIÓN CIDAP

Fuente: El Mercurio

Fecha: domingo, 28 de septiembre de 2014

Página: 5 A

Año: 89

Nro. 34.131

Descriptor: Voluntad, algunos socios, desean realizar proyecto

Feria agroartesanal por el desarrollo



El artesano Wilson Suquilanda elabora piezas decorativas en balsón

En Nangaritza, los agricultores y artesanos difunden sus productos como medio de sustento. Niños, jóvenes y adultos, desde los diferentes espacios se unieron a la gran fiesta que vivió el centro cantonal de Nangaritza, provincia de Zamora Chinchipe, este fin de semana, con un solo objetivo: promover el desarrollo local y combatir el alcoholismo.

La iniciativa fue liderada por la Municipalidad, el Subcentro de Salud de Guayzimi, del Ministerio de Salud Pública; y la Policía Nacional a través del área de Policía Comunitaria.

Desde muy temprano arribaron artesanos y campesinos de diversas comunidades de las zonas alta y baja del cantón, el verdor de los bananos y hortalizas recién salidas de las huertas se tomó el recinto ferial adjunto al Mercado Municipal, mientras el ambiente era inundado por olor de los sabrosos pollos asados, humitas, tamales, tortillas de choclo y más delicias que se ofertó al público.

Las amas de casa se volcaron a la plaza para adquirir los productos que serán el alimento de su familia durante la presente semana, mientras algunos turistas observaban las muestras artesanales que llegaron de comunidades fronterizas como Héroes del Cóndor y otras.

“Sólo traje una muestra para exhibir en este primer día de feria en el espacio que nos ha determinado el municipio, pero estoy preparando un conjunto de figuras artesanales para las fiestas de cantonización que son el 26 de noviembre, así nuestros visitantes podrán llevar bonitos recuerdos de nuestro cantón”, expresó el artesano Wilson Suquilanda.

Suquilanda trabaja en el tallado de piezas decorativas en una madera llamada balsa o balsón, en cuyos trabajos deja volar la imaginación pero a la vez plasma figuras de su entorno en el que vive, como aves, serpientes y más.

Saraguros

Hace algo más de una década que la presencia de la etnia de los Saraguros se ha fortalecido en el cantón oriental, el principal atractivo para esta comunidad es la tierra productiva y la abundante madera, según relató Rosa Medina, quien ya tiene su puesto en la feria para vender sus pequeñas artesanías hechas en madera, pero también las prendas elaboradas con mullo conocido como lágrima de San Pedro, que se producen en la zona.

Hace manillas, taparrabos, collares, brasieres y más elementos que sirven de vestimenta para danzas folklóricas.

Cuenta que salió de la comunidad Lincho, de su natal Saraguro, hace 32 años, primero emigró al cantón El Pangui, luego a Yacuambi y finalmente a Nangaritzza.

“Vine por mis hijos, tengo 10 vivos. En Saraguro no había trabajo. Aquí hay mucha tierra y palos (madera), solo hay que tener fuerza y decisión para producir; ahora estamos enamorados de esta tierra”, dice, muy firme, mientras acaricia una batea de madera tallada por ella.(AZD)

El programa

Durante la reinauguración de la feria dominical hubo danzas, música y teatro. Con el aporte de la Policía Nacional, grupos como el de la escuela fiscomisional “Monseñor Jorge Mosquera” o la “Juventud del Nangaritza”, expusieron su talento en las danzas de la serranía ecuatoriana, mientras tanto los testimonios y actuaciones teatrales y bailes de personas recuperadas del alcoholismo pusieron a meditar a decenas de padres de familia que están en la lucha por combatir esta enfermedad y otras que aún no han comprendido lo grave de este problema.

El alcalde del cantón, Guillermo Zhiñín, invitó al público a sumarse a estos esfuerzos para superar este mal que no mira ni condición económica ni social y a la vez a promover el desarrollo participando cada domingo en la feria agro-artesanal que impulsa la producción y comercialización, en un proceso de dinamización de la economía local.

El dato

El cantón Nangaritza es conocido por ser el principal asentamiento de la etnia Shuar y uno de los sitios con las últimas extensiones de bosques nativos no alterados de la provincia de Zamora Chinchipe. Guyzimi es la parroquia urbana; Zurmi y Nuevo Paraíso son sus parroquias rurales.